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Нашей экономике нужны не только молодые кадры, 
но и опытные, знающие специалисты, которые и сами 
компетентны в своем деле, и коллег могут многому 
научить. 

В.В. ПУТИН 
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• Главы дальневосточных муниципалитетов 
встретились с Министром сельского хозяйства РФ 

• Старт дан: «Муниципальный диалог» собирает 
предложения со всех муниципалитетов России

• Калининград: окружной форум органов  
местного самоуправления СЗФО 

• Муниципальный дайджест 

• Статус ВАРМСУ закреплен законодательно 

• ВАРМСУ – участник международного 
муниципального форума стран БРИКС

• ВАРМСУ проводит сбор муниципальных практик

• Партнерские связи
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ПРОЕКТ «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» 

ГЛАВЫ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 
ВСТРЕТИЛИСЬ С МИНИСТРОМ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИИ

9 августа 2024 года в Амурской области в рамках «Муниципального  
диалога» Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления 
(ВАРМСУ) состоялась проектно-аналитическая сессия по теме  
комплексного развития сельских территорий. 

Главы муниципалитетов шести регионов ДФО 
встретились с министром сельского хозяйства РФ 
Оксаной Лут, начальником департамента по рабо-

те с органами местного самоуправления Управления 
Президента РФ по внутренней политике Михаилом 
Котловым, сопредседателем ВАРМСУ Ириной Гусевой, 
губернатором Амурской области Василием Орловым.

В центре внимания были вопросы привлечения 
кадров на село, в том числе ветеранов СВО, механизмы 
создания опорных населенных пунктов, форматы вза-
имодействия власти с бизнесом, благоустройство тер-
риторий для повышения качества жизни населения. 

Было отмечено, что у Минсельхоза РФ есть опыт 
реализации комплексных проектов по развитию сель-
ских территорий. В дальнейшем он может быть при-
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меним при формировании опорных 
населенных пунктов. Важно не только 
улучшать качество жизни на селе, соз-
давать возможности для работы и са-
мореализации, но и менять отношение 
российского общества к современному 
восприятию российской деревни, дере-
венскому образу жизни и труженикам 
АПК. Важно привлекать внимание к сель-
ским территориям, рассказывать о луч-
ших практиках.

 – ВАРМСУ второй год подряд дает 
возможность главам муниципалитетов 
разного уровня вести прямой разговор с 
членами Совета Федерации, Правитель-
ства РФ, представителями Администра-
ции Президента, контрольно-надзорных 
органов, экспертным сообществом для 
более эффективного решения задач, ко-
торые сегодня перед нами ставят жите-
ли страны, – отметила сопредседатель 
ВАРМСУ, член президиума Совета при 
Президенте РФ по развитию местного са-
моуправления Ирина Гусева.

Первая встреча муниципального со-
общества с руководством Минсельхоза 
РФ состоялась в декабре 2023 года в Мо-
скве. На этот раз «Муниципальный диа-
лог» прошел в выездном формате. 

Участники мероприятия поблаго-
дарили организаторов за проведение 
встречи федерального уровня на тер-
ритории региона без отрыва от рабо-
чего процесса. По их словам, подобные 
встречи позволяют более эффективно 
включаться в реализацию федеральных 
программ, разрабатывать комплексные 
решения для развития территорий.

ИНТЕРЕСНАЯ ПРАКТИКА
АНО «Центр развития территорий Амурской области» 
(ЦРТ) создан распоряжением губернатора Амурской 
области в 2020 году. Цель – предоставление органам 
местного самоуправления и государственной власти 
услуг в области визуальных коммуникаций, дизайна, 
инжиниринга, конструирования, архитектуры, 
градопланирования, территориального планирования, 
энергосбережения, инноваций и повышения 
эффективности управления городской инфраструктурой.
ЦРТ разрабатывает концепции по благоустройству  
для муниципалитетов области, осуществляет 
исследования пространства, вовлечение жителей  
в разработку проектов по благоустройству, готовит 
дизайн-проекты территорий для конкурса «Малые города 
и исторические поселения», программы поддержки 
местных инициатив. 
Минстрой России признал ЦРТ одним из лучших  
в стране и рекомендовал использовать его практику 
работы другим регионам.
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 «            

 «             «            

 «            
Ирина ВАЛЬЧЕНКО, 
глава Октябрьского района  
Амурской области:

– Сегодня в формате открытого диалога, 
предложенного ВАРМСУ, состоялась встреча 
с министром сельского хозяйства РФ. Появился 
уникальный шанс задать вопросы  
о перспективах развития сельских территорий, 
получить конкретные ответы. Думаю, из этого 
получится замечательный проект.

ПРОЕКТ «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» 

Сергей ГРЕЧИКИН, 
глава Тамбовского округа 
Амурской области:

– Нам, главам муниципалитетов, 
проект «Муниципальный диалог» дает 
уникальную возможность напрямую 
рассказать министру о своих проблемах 
и достижениях. Благодарны ВАРМСУ 
и Минсельхозу за такую возможность 
живого и компетентного диалога. 

Олег ИМАМЕЕВ, 
мэр г. Благовещенска Амурской области:

– ЦРТ помогает главам муниципальных 
образований делать города области красивыми  
и комфортными для жизни. Участвует  
в разработке стратегий развития городов, мастер-
планов, прорабатывает тактические решения  
по благоустройству улиц, ремонту фасадов зданий.
Работа идет в двух направлениях: не только сверху 
спускаются какие-то директивы, но и от жителей 
поступают запросы на те или иные решения. 
Прорабатываем их совместно с Центром.  
В итоге рождается новая концепция, которая 
потом реализуется на практике.

 «            
Станислав МЕЛЮКОВ, 
председатель Совета муниципальных образований Амурской области,  
глава г. Белогорска:

– «Муниципальный диалог» – это хорошая возможность для глав муниципалитетов 
напрямую задать волнующие их вопросы первым лицам правительства страны. Амурская 
область – лидер сельскохозяйственной отрасли среди регионов Дальнего Востока. Поэтому 
для нас очень важно общение с руководителем профильного министерства. Все проблемы 
становятся более понятны, видишь пути их решения.

Сергей ВОРОБЬЕВ, председатель 
Совета муниципальных 
образований Забайкальского 
края, глава Шилкинского района:

– Вопросы и проблемы, 
прозвучавшие на сегодняшней 
встрече, актуальны для всех 
регионов страны, для всех глав 
муниципалитетов. Благодаря 
подобным встречам будут более 
динамично развиваться территории 
сел и городов нашей Родины.
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Предложить идею для развития своей территории и улучшения качества жизни 
людей — такая возможность есть у каждого представителя муниципального 
сообщества страны в рамках общероссийского проекта «Муниципальный 
диалог». Сбор инициатив стартовал на едином муниципальном портале 
«Муниципалитеты.рф».  

СТАРТ ДАН:  
«МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» СОБИРАЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
СО ВСЕХ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ РОССИИ 

«МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» — это общероссийский проект, направленный на вы-
страивание взаимодействия органов местного самоуправления с федеральной и региональной властью 
для повышения эффективности управления территориями и улучшения качества жизни граждан, который 
реализует Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления при поддержке Администрации 
Президента Российской Федерации. 

Задачи проекта:

• создание механизмов выдвижения инициатив и предложений, направленных на развитие и совер-
шенствование МСУ;

• формирование коммуникационной и проектной среды для выработки универсальных решений  
по повышению эффективности деятельности муниципалитетов;

• создание культуры доверительного диалога органов местного самоуправления с региональными  
и федеральными органами власти.
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 «            
– Ключевая задача проекта — формирование постоянной межмуниципальной 
коммуникации, создание площадки для обмена опытом и выработки 
эффективных управленческих решений. Никто лучше муниципальных служащих 
не знает, какие меры необходимы для повышения качества жизни на местах. 
В рамках «Муниципального диалога» мнение муниципального сообщества 
становится основой для конкретных изменений на государственном уровне, 
— сказал заместитель начальника Управления Президента Российской 
Федерации по внутренней политике Евгений ГРАЧЕВ. 
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Проект был впервые запущен в 2023 году. На от-
крытии «Муниципального диалога» первый замести-
тель руководителя Администрации Президента Рос-
сийской Федерации Сергей Кириенко отметил, что 
представители муниципальной власти находятся бли-
же всего к людям, поэтому быстрее могут реагировать 
на вызовы времени. По его мнению, от их эффектив-
ности и оперативности принятия решений на местах 
напрямую зависит качество жизни людей.

• В 2023 году от муниципального 
сообщества было собрано  
81 312 инициатив.

• Более 30 инициатив «Муниципального 
диалога» легли в основу поручений 
Президента Российской Федерации. 

 «            
– Главная ценность «Муниципального диалога» — это живое, прямое обсуждение 
проблематики как с коллегами из других регионов, так и с федеральными 
экспертами. Страна огромна, условия в каждом муниципалитете разные —  
от бюджетной обеспеченности до климата. В рамках стратегических сессий 
главы имеют возможность озвучить предложения по важным для них вопросам, 
а самое главное — представить проекты преобразования на самом высоком 
уровне, — прокомментировала сопредседатель ВАРМСУ, член президиума 
Совета при Президенте РФ по развитию местного самоуправления  
Ирина ГУСЕВА.

ПРОЕКТ «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» 
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СБОР ИНИЦИАТИВ 
Представители муниципального сообщества 
могут предложить свои идеи по развитию 
территорий на портале «Муниципалитеты.
рф.». Для этого необходимо зарегистриро-
ваться, затем в разделе «Муниципальный ди-
алог» заполнить специальную форму, описать 
инициативу и положительный эффект, кото-
рый она может принести.

Сбор предложений ведется по 14 тема-
тическим направлениям: «Комфортная среда 
для жизни», «Воспитание новых поколений», 
«Здоровый и активный образ жизни», «Взаи-
модействие с населением», «Профессиональ-
ный муниципалитет», «Экономика муници-
палитета», «Финансы и бюджет», «Устойчивое 
развитие территорий», «Комфортное жилье», 
«Транспортная и дорожная деятельность», 
«Экомуниципалитет», «Наследие», «Контроль 
и надзор», «Безопасность и защита».

ВАРМСУ и проектный офис «Муници-
пального диалога» анализируют поданные 
инициативы, формируют федеральные про-
ектные команды, которые готовят предложе-
ния по преодолению выявленных вызовов.

РАБОТА 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТНЫХ КОМАНД
ФПК — сформированные команды экс-
пертов, имеющих доказанную экспертизу 
на муниципальном, региональном и феде-
ральном уровнях по ключевым направле-
ниям «Муниципального диалога», которые 
занимаются выработкой управленческих 
решений для внедрения на территории всей 
страны. По итогам работы ФПК формируют-
ся рекомендации для профильных федераль-
ных органов власти. В состав ФПК входят гла-
вы муниципальных образований с опытом 
реализации успешных проектов по направ-
лению работы команды.

Заявки на участие в работе команд  
принимаются через форму на портале  
«МУНИЦИПАЛИТЕТЫ.РФ» 
или через запрос, отправленный  
на электронный адрес  
MUNDIALOG@VARMSU.RU

▶

▶
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В мероприятии приняли участие полномочный предста-
витель Президента РФ в СЗФО Александр Гуцан, врио гу-

бернатора региона Алексея Беспрозванных, начальник де-
партамента по работе с органами местного самоуправления 
Управления Президента РФ по внутренней политике Михаил 
Котлов, сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева, а также деле-
гации из Санкт-Петербурга, Калининградской, Ленинград-
ской, Мурманской, Архангельской, Вологодской, Новгород-
ской, Псковской областей, Республик Коми и Карелия. К 
форуму присоединились представители Минфина РФ, Мин-
культуры РФ, Федерального агентства по делам молодежи.  

В центре внимания – вопросы кадрового обеспечения, 
работа с молодежью, инициативное бюджетирование, эко-
логия, безопасность, помощь участникам СВО и их семьям, 
развитие побратимских и международных связей в муни-
ципалитетах округа.  

– В своей ежедневной работе муниципалитеты стал-
киваются с вызовами, которые сложно преодолевать в 
одиночку, без постоянного повышения профессиональных 

КАЛИНИНГРАД:  
ОКРУЖНОЙ ФОРУМ ОРГАНОВ  
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ СЗФО  
15-16 августа в г. Светлогорске Калининградской области состоялся окружной 
Форум представителей органов местного самоуправления Северо-Западного 
федерального округа.  Соорганизатором выступила Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления.
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компетенций, без взаимодействия с региональной и феде-
ральной властью. Только диалог, партнерство, непрерыв-
ное обучение и кропотливый труд рядом с людьми и ради 
людей позволят муниципальному сообществу достигнуть 
целей, обозначенных национальным лидером, – отметила 
Ирина Гусева.

Она подчеркнула, что, начиная с 2024 года, Ассоциа-
ция приобрела статус единой организации, представляю-
щей интересы органов МСУ, в том числе на международном 
уровне. ВАРМСУ также поручена подготовка для Прави-
тельства РФ ежегодного доклада о состоянии дел в местном 
самоуправлении.

Во время работы форума представители исполнитель-
ной и муниципальной власти регионов-участников поде-
лились лучшими управленческими практиками, обсудили 
наиболее актуальные вопросы развития территорий. Со-
стоялось подписание соглашения о взаимодействии между 
советами муниципальных образований Санкт-Петербурга и 
Калининградской области. 
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МУНИЦИПАЛЬНЫМ СЛУЖАЩИМ 
ВРУЧИЛИ ГОСНАГРАДЫ

ПРОЕКТ «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» 

В Кремле в начале июля прошла торжественная цере-
мония вручения государственных наград муници-

пальным служащим. Почетного звания «Заслуженный 
работник местного самоуправления Российской Фе-
дерации» удостоены 188 человек.

Предложение учредить подобное звание ранее оз-
вучили представители муниципального сообщества. Его 
поддержал Президент России Владимир Путин.

Участников мероприятия поздравил Сергей Кири-
енко. Он отметил, что муниципальный уровень власти 
ближе всего к людям, поэтому на представителях муни-
ципального сообщества лежит большая ответственность.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ БЕЗОПАСНОСТИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 
ОБСУДИЛИ НА ФОРУМЕ «АРМИЯ-2024»

Главы муниципалитетов приграничных регио-
нов России в рамках проекта ВАРМСУ «Муни-

ципальный диалог» приняли участие во встрече 
с представителями Министерства обороны РФ и 
Министерства по чрезвычайным ситуациям РФ в 
ходе Международного военно-технического фору-
ма «Армия-2024» в КВЦ «Патриот». В текущем году 
это уже вторая встреча руководителей муниципа-
литетов с сотрудниками силовых блоков по теме 
безопасности.

На этот раз обсуждались лучшие практики и ре-
альные кейсы по обеспечению безопасности жителей 
и критически важной инфраструктуры в сегодняшней 
непростой ситуации в зоне приграничья. Одна из за-
дач – подготовка предложений по обеспечению ком-
плексной безопасности муниципальных образований. 

Стоит отметить, что в этом году на форуме пред-
ставлена отдельная экспозиция, посвященная новей-
шим техническим разработкам по защите террито-
рии.
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ УПРАВЛЕНЦЕВ  
НЕ БОИТСЯ ДЕЙСТВОВАТЬ И УЧИТЬСЯ

Сопредседатель ВАРМСУ, член Президиума Совета при Прези-
денте РФ по развитию местного самоуправления Ирина Гусе-

ва вместе с мэрами муниципалитетов страны приняла участие в 
пленарной сессии Х юбилейного Всероссийского молодежного 
образовательного форума «Территория смыслов» для будущих 
управленцев в сфере государственной и муниципальной службы, 
некоммерческих организаций и бизнеса.  

В своем приветственном слове к участникам форума Ирина 
Михайловна отметила, что современная молодежь – представи-
тели поколения, которое по-новому видит решение стоящих пе-
ред ним задач, не боится действовать, проявлять себя и, главное, 
учиться. Но для успешного погружения в профессию важна под-
держка наставников, подчеркнула она.  

  «            
Михаил МИНЕНКОВ, 
глава Невинномысска 
Ставропольского края,  
Герой России: 

– Подготовка нового поколения 
управленцев – актуальный  
и важный для развития страны 
проект. Важна преемственность, 
передача наработанного 
опыта, наставничество. Рад, 
что состоялся конструктивный 
диалог, общение «глаза в глаза». 
С большим удовольствием 
слушал спикеров пленарной 
сессии. Очень много интересных 
людей.

  «            
Алексей ОРЛОВ, 
глава Екатеринбурга 
Свердловской области:

– На форуме собрались 
активные, инициативные 
молодые люди. Очень скоро они 
придут нам на смену. Мы узнаем 
их мысли, планы, взгляды  
на управленческие процессы. 
Спасибо ВАРМСУ за этот 
диалог. 
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Согласно изменениям в №131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в Россий-

ской Федерации», вступившим в силу в июле – августе 2024 
года, законодательно определена роль Всероссийской ас-
социации развития местного самоуправления (ВАРМСУ) 
как организации, отвечающей «…за взаимодействие му-
ниципальных образований, советов муниципальных об-
разований субъектов РФ, иных объединений муниципаль-
ных образований, некоммерческих организаций, к целям 
деятельности которых относится обеспечение реализации 
конституционных прав граждан на осуществление местно-
го самоуправления, в целях представления и защиты общих 
интересов органов местного самоуправления и их долж-
ностных лиц, в том числе представления указанных инте-
ресов в рамках единой системы публичной власти и при 
организации сотрудничества муниципальных образований 
с международными организациями и иностранными юри-
дическими лицами».

Лица, представляющие органы управления ВАРМСУ, 
«…вправе входить в составы координационных, совеща-
тельных и иных органов, деятельность которых затрагива-
ет вопросы, относящиеся к полномочиям органов местного 
самоуправления по решению вопросов местного значения, 
а также к отдельным государственным полномочиям, пе-
редаваемым органам местного самоуправления федераль-

АКТУАЛЬНО

ЗАКОНОДАТЕЛЬНО ЗАКРЕПЛЕН  
СТАТУС ВАРМСУ  
КАК ЕДИНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ, ПРЕДСТАВЛЯЮЩЕЙ  
ИНТЕРЕСЫ МУНИЦИПАЛЬНОГО СООБЩЕСТВА

С 2017 по 2023 годы доклад  
о состоянии и перспективах 
развития местного самоуправления  
в Российской Федерации  
по поручению Правительства 
Российской Федерации готовили 
Общероссийский Конгресс 
муниципальных образований, 
Российская академия народного 
хозяйства и государственной 
службы при Президенте 
Российской Федерации, Институт 
управления и регионального 
развития, Центр местного 
самоуправления.
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ными законами, при федеральных органах 
исполнительной власти».

Членами ВАРМСУ являются советы му-
ниципальных образований субъектов РФ.

На Ассоциацию возложено обязатель-
ство по подготовке и представлению в Пра-
вительство РФ ежегодного доклада о состо-
янии и развитии местного самоуправления 
в России.

Советы муниципальных образований 
субъектов РФ ежегодно обязаны представ-
лять доклады о состоянии и развитии мест-
ного самоуправления на территории кон-
кретного субъекта РФ не только в высшие 
исполнительные органы региона, но и во 
Всероссийскую ассоциацию развития мест-
ного самоуправления.

Функция совета муниципальных обра-
зований субъекта Российской Федерации 
заключается в «…обеспечении взаимодей-
ствия органов местного самоуправления, 
их должностных лиц, а также муниципаль-
ных образований, представление и защиту 
их общих интересов в пределах территории 
субъекта Российской Федерации».

ЗАКОНОДАТЕЛЬНО ЗАКРЕПЛЕН  
СТАТУС ВАРМСУ  
КАК ЕДИНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ, ПРЕДСТАВЛЯЮЩЕЙ  
ИНТЕРЕСЫ МУНИЦИПАЛЬНОГО СООБЩЕСТВА

 «            
Андрей ШЕВЧЕНКО, сопредседатель ВАРМСУ, Председатель Комитета Совета Федерации 
РФ по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению  
и делам Севера:
– Важной задачей для каждого муниципалитета является обеспечение комфортной среды 
и благоприятных условий для людей. Именно на этом уровне решаются повседневные 
вопросы жителей. Теперь интересы муниципальных образований в России будут надежно 
защищены. А поможет в этом Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления, 
которая теперь приобрела официальный статус. <…>. Организации, защищающие интересы 
муниципальных образований, включат в список социально ориентированных некоммерческих 
организаций и таким образом предоставят им дополнительную государственную поддержку.
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

ВАРМСУ –  
УЧАСТНИК МЕЖДУНАРОДНОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО  
ФОРУМА СТРАН БРИКС
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Мероприятие прошло 27 - 28 августа в Москве. В нем 
приняли участие представители муниципалитетов 

из 500 городов 126 стран мира, а также предприниматели 
и общественные деятели. Форум стал одной из крупней-
ших международных площадок в преддверии Саммита 
БРИКС, который состоится в Казани. 

По оценкам экспертов, состоялся живой и конструк-
тивный диалог между странами на уровне муниципалите-
тов, направленный на улучшение качества жизни граждан 
объединения. Обсуждалось международное межмуници-
пальное и межпарламентское взаимодействие, обмен пе-
редовым опытом по устойчивому развитию мегаполисов.     

В рамках деловой программы были подписаны со-
глашения о сотрудничестве между ВАРМСУ и Всеиндий-
ским институтом местного самоуправления, а также де-
партаментом внешнеэкономических и международных 
связей г. Москвы. Проведены переговоры с делегацией 
муниципалитетов Республики Куба.

Тем самым Ассоциация продолжила работу по уста-
новлению и укреплению международных связей. Ранее, в 
июне этого года в Казани, ВАРМСУ в лице сопредседателя 
организации Ирины Гусевой на полях Форума БРИКС+ так-
же подписала ряд важных соглашений о сотрудничестве с 
руководителями ассоциаций, занимающихся местным 
самоуправлением трех зарубежных государств: Бразилии, 
Эфиопии и ЮАР. Это позволит развивать побратимские 
связи, обмениваться опытом и реализовывать  совместные 
проекты в области экономики,  градостроительства, соци-
альной и других сфер жизни муниципалитетов.

– Развитие побратимских связей – тема чрезвычайно 
актуальная. Провожу встречи с главами регионов по всей 
стране, у меня большой опыт в сборе и внедрении лучших 
практик. ВАРМСУ создано единое коммуникационное и 
цифровое пространство «Муниципальный диалог», кото-
рое способствует выработке универсальных решений по 
повышению эффективности местного самоуправления. 
Всем этим опытом мы с радостью поделимся с зарубеж-
ными коллегами, – отметила Ирина Гусева.  

На июньском форуме в г. Казани Ирина Гусева прове-
ла переговоры с вице-президентом Китайской народной 
ассоциации дружбы с зарубежными странами и руководи-
телями ассоциаций Ирана и Индии. Обсуждалось сотруд-
ничество в сфере народной дипломатии, внедрения инно-
вационных инфраструктурных проектов. 

ВАРМСУ –  
УЧАСТНИК МЕЖДУНАРОДНОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО  
ФОРУМА СТРАН БРИКС

Муниципалитеты становятся 
площадками для обмена опытом
17 июля Южно-Сахалинск стал площадкой 
для встречи руководителей пяти городов. 
Здесь собрались мэры Нижнего Новгорода, 
Благовещенска, самого Южно-Сахалинска, 
Хэйхэ (КНР) и член постоянного Комитета 
Коммунистической партии Китая из города 
Чжухай.
В делегацию из Хэйхэ вошли представители 
различных секторов экономики. Обсуждалось 
сотрудничество в области медицины, образо-
вания, взаимодействие по линии бизнеса, тор-
говли, поставок продуктов питания. ВАРМСУ 
неоднократно подчеркивала необходимость 
и важность подобного взаимодействия, укре-
пления и развития межмуниципальных связей 
стран БРИКС. 
История побратимских отношений россий-
ских городов с городами КНР началась не сей-
час. К примеру, Воронеж и китайский Чунцин 
являются городами-побратимами с 1992 года. 
Российские и китайские города заинтересова-
ны в обмене опытом и реализации совмест-
ных проектов, которые будут интересны и 
полезны обеим сторонам. Поэтому законо-
мерным итогом встречи в Южно-Сахалинске 
стало подписание мэрами пяти городов согла-
шения о взаимодействии с коллегами из КНР.
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ВАРМСУ ПРОВОДИТ СБОР  
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПРАКТИК 

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ПРАКТИКИ

О необходимости масштабирования лучших муниципальных практик неоднократно говорил Президент РФ 
Владимир Путин, в том числе на встрече с главами муниципальных образований на форуме «Малая Родина – 

сила России».
Что такое муниципальная практика? Это решение муниципальной задачи, в осуществлении которой 

участвуют жители, представители бизнеса, социально ориентированные НКО, органы ТОС или другие орга-
низации. Иными словами, это «недорогое» решение или решение, предполагающее экономию бюджета либо 
привлечение внебюджетных средств. А самое главное – это решение, которое можно повторить в другом му-
ниципальном образовании.

 «            
Григорий БЕЛОУСОВ,  
начальник отдела реализации муниципальных проектов ВАРМСУ:

– Хорошие практики есть в любой сфере – и в градостроительной политике  
(как у г. Сольцы Новгородской области), и в молодежной (как у г. Заводоуковска 
Тюменской области), и в сфере социальной защиты (как у г. Кемерово), в экологии, 
дорожном хозяйстве.  Даже если у муниципалитетов есть практики, в которые 
не были вовлечены граждане, но которые были эффективными и позволили улучшить 
качество жизни на территории, то они тоже достойны внимания. Это могут быть, 
например, решения в области оптимизации административных процедур  
или в экономической политике.
Уважаемые коллеги, просим вас прислать как уже реализованные практики,  
так и практики, которые проходят этап пилотирования, и те, к реализации которых 
вы только приступили, но уверены в их успешном завершении.
Не бойтесь делиться с коллегами своим опытом решения муниципальных задач,  
чтобы коллеги помогли решить ваши задачи.



М У НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У 17

ВАРМСУ ПРОВОДИТ СБОР  
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПРАКТИК 

ВАРМСУ И СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ СТАЛИ ПОЛНОЦЕННЫМИ ПАРТНЕРАМИ 

Вопросы господдержки социально-экономического развития муниципальных образований в современных 
условиях обсуждались 16 июля на заседании Совета по местному самоуправлению при Совете Федерации. 

Совещание прошло с участием сопредседателей ВАРМСУ – председателя Совета, председателя Комитета 
Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и де-
лам Севера Андрея Шевченко, Ирины Гусевой, глав муниципалитетов, федеральных министерств – Минстроя, 
Минэкономразвития и Минфина.  

Обсуждалось совершенствование межбюджетных отношений, сбалансированное исполнение местных 
бюджетов, сокращение долговой нагрузки, повышение качества управления финансами.

Участники из Иркутска, Воронежской области, Бурятии, ХМАО обсудили механизмы повышения эффек-
тивности финансового планирования, использования дополнительных источников дохода, как, например, ту-
ристический налог.

Все озвученные предложения будут аккумулированы комитетом совместно с ВАРМСУ для использования 
в работе.

ВАРМСУ  
И СЧЕТНАЯ ПАЛАТА РФ 
ПРОВЕЛИ СОВМЕСТНЫЙ  
СЕМИНАР-СОВЕЩАНИЕ

Мероприятие для глав муниципаль-
ных образований страны в формате 

ВКС прошло 23 июля. Спикером семи-
нара, в котором приняли участие почти 
1200 чел., стала аудитор Счетной палаты 
России Наталья Трунова.

Обсуждались типичные нарушения 
и недостатки, выявляемые при провер-
ках реализации федерального проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды»: нарушение сроков сдачи объек-
тов, муниципальных контрактов, опла-
та фактически невыполненных работ и 
другие.  

В обсуждении также участвовали 
сотрудники контрольно-счетных орга-
нов субъектов России, специалисты фе-
дерального Минстроя.
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ПАРТНЕРСКИЕ СВЯЗИ

 «            
Владимир РЕЗНИЧЕНКО,  
первый заместитель главы администрации 
Комсомольска-на-Амуре, признался,  
что с нетерпением ждал каждый образова-
тельный модуль. 
– Уникальная программа. Позволяет узнать 
лучшие муниципальные практики и вне-
дрить их у себя, – поделился он.

В Мастерской управления «Сенеж» в июле состоялся 
первый выпуск слушателей образовательной про-

граммы «Школа мэров» с участием заместителя на-
чальника Управления Президента РФ по внутренней 
политике Евгения Грачева, сопредседателей ВАРМСУ 
Ирины Гусевой, врио губернатора ХМАО-Югры Русла-
на Кухарука.

Проект запущен по поручению Президента России 
в рамках развития муниципального кадрового управ-
ленческого резерва. Реализуется при поддержке Адми-
нистрации Президента и ВАРМСУ на базе РАНХиГС. В 
числе слушателей – главы и заместители глав муници-
палитетов, представители региональных органов вла-
сти и организаций – всего 161 человек. Девятнадцать 
получили новые назначения или были избраны на ру-
ководящие посты.

По словам Евгения Грачева, «Школа мэров» – от-
вет на запрос муниципального сообщества в их стрем-
лении к развитию и повышению компетенций. 

Акцент в обучении сделан на практическую со-
ставляющую. Обучающие модули проходят в разных 
регионах, слушатели знакомятся с реализованными 
муниципальными практиками. Прорабатывают воз-
можность их применения на своей территории.

Один из модулей прошел в Кемерово. Регион за 
несколько лет сделал невероятный рывок в развитии. 
Своим опытом делился губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев. Были организованы лекции по градострои-
тельной стратегии, дискуссии и тренинги по основам 
мастер-планирования, роли муниципалитетов в реа-
лизации нацпроектов. 

Местом проведения модуля «Хозяйственная де-
ятельность и развитие территорий» стала Казань. Со 
слушателями встретился глава Республики Татарстан 
Рустам Минниханов. 

«ШКОЛА МЭРОВ» –  
ИТОГИ РАБОТЫ  
И ПЕРВЫЕ ВЫПУСКНИКИ
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В этом году масштабные образовательные встречи с муниципальным 
сообществом в регионах проходят в новом формате – с акцентом на 

практическую составляющую. До конца года форумная кампания под эги-
дой ВАРМСУ охватит все 89 субъектов страны. 

В июне республиканские муниципальные форумы прошли в Марий 
Эл и Еврейской автономной области.

В Марий Эл на одной площадке собрались представители исполни-
тельной власти региона, главы муниципалитетов, команды администра-
ций, члены Совета муниципальных образований, эксперты РАНХиГС и 
крупных вузов области. Всего – более 200 человек.  

В работе форума в Еврейской автономной области приняли участие 
представители правительства региона, председатель Законодательного 
собрания республики Роман Бойко, мэр Биробиджана, председатель Со-
вета муниципальных образований Максим Семенов с командой адми-
нистрации, Уполномоченный по правам человека в ЕАО Любовь Павлова. 
Высокое представительство – свидетельство большого запроса на эффек-
тивное взаимодействие муниципального сообщества с региональной вла-
стью, потребность в новых знаниях, компетенциях, обмене практиками.

В течение двух форумных дней с муниципальным сообществом ЕАО 
работали лекторы Российского общества «Знание», эксперты РАНХиГС. 
Ставилась задача – прокачать коммуникативные навыки в конфликтных 
ситуациях, научиться работать в команде.

Большой блок был посвящен вопросам развития территорий. Как и 
в Марий Эл, на проектно-аналитической сессии в Биробиджане речь шла 
о привлечении молодых кадров, повышении престижа муниципальной 
службы, эффективном взаимодействии с региональной властью, готов-
ности перенимать успешные практики коллег из других регионов страны. 

Участники обменялись мнениями и знаниями по актуальным во-
просам развития местного самоуправления. На проектно-аналитической 
сессии речь шла о повышении престижа муниципальной службы, привле-
чении молодежи в муниципалитеты, перспективах развития ТОС, работе 
с жалобами населения. Центральной темой круглого стола стал вопрос пе-
рехода на одноуровневую модель муниципального управления. 

Еще один блок форума – «Мастерская муниципальных практик» 
– познакомил участников с опытом центров компетенций, повышения 
квалификации, методами оценки компетенций сотрудников муниципа-
литетов.

«ШКОЛА МЭРОВ» –  
ИТОГИ РАБОТЫ  
И ПЕРВЫЕ ВЫПУСКНИКИ

ФОРУМЫ ВАРМСУ –  
НОВЫЙ ФОРМАТ  
ОБЩЕНИЯ

 «            
Сергей РЕШЕТОВ,  
глава администрации Мари-Турекского 
района:
– В работе форума принимают участие 
представители всех муниципалитетов 
республики. Замечательная организация 
мероприятия. Большое спасибо ВАРМСУ за 
такой формат проведения. Уверен, получен-
ные знания коллеги обязательно применят 
на практике.

 «            
Максим СЕМЕНОВ, 
председатель Совета муниципальных 
образований ЕАО:
– В рамках форума провели не только об-
учающие лекции для сотрудников органов 
местного самоуправления, но и позани-
мались проектно-аналитической деятель-
ностью. Уверен, что форум был полезен 
каждому его участнику, которые взяли  
от него максимум необходимой для работы 
информации.
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ПАРТНЕРСКИЕ СВЯЗИ

В ПРЕЗИДЕНТСКОЙ АКАДЕМИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
ОБУЧЕНИЕ МУНИЦИПАЛЬНЫХ КОМАНД  
ДОНБАССА И НОВОРОССИИ

Первый модуль образовательной программы 
«Команда Донбасса и Новороссии. Муници-

пальный уровень» открыла Ирина Гусева, со-
председатель Всероссийской Ассоциации раз-
вития местного самоуправления ВАРМСУ.

Программа уникальна своим наполнени-
ем, поскольку ориентирована именно на муни-
ципальные команды воссоединенных регионов. 
Здесь и теория, и практические знания, и обмен 
лучшими муниципальными практиками, кото-
рые помогут обеспечить удобство, безопасность 
и комфорт для жителей, отметила Ирина Гусева. 

Программа включает региональные стажи-
ровки, проектную работу и командообразующие 
мероприятия, направленные на объединение му-
ниципальных государственных служащих в про-
фессиональное сообщество. Для представителей 
новых регионов в ВШГУ Президентской академии 
разработано 76 программ повышения квалифи-
кации и переподготовки, в рамках которых будет 
обучено 20 тысяч человек. Всего в 2024 году об-
учение пройдут порядка 300 представителей му-
ниципальных команд.
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МЕРОПРИЯТИЯ ВАРМСУ

ВСТРЕЧА С МОЛОДЫМИ ГЛАВАМИ 
НА ПЛОЩАДКЕ ВАРМСУ
В конце мая по приглашению сопредседателя ВАРМСУ Ирины 

Гусевой в Москву приехали молодые главы муниципалитетов 
страны из Республик Мордовия и Башкортостан, Удмуртской и Чу-
вашской Республик, Московской, Пензенской, Брянской, Воронеж-
ской, Ивановской, Калужской, Курской, Липецкой, Смоленской, 
Орловской областей. 

Программа – насыщенная: обсуждение проекта «Муници-
пальный диалог», региональных образовательных форумов 2024 
года, развитие культуры обмена успешными муниципальными 
практиками. И это только деловая часть!  

Молодые главы побывали с экскурсией на ВДНХ. Приняли 
участие в Национальной телевизионной премии «Дай Пять».  А 
еще было много живого общения на площадке ВАРМСУ. Диалог 
продолжается! 

  «            
Дмитрий ПРОСКУРЯКОВ,  
по-настоящему народный глава  
Перлевского сельского  
поселения Воронежской области:

– Я тут родился, вырос, всех знаю  
и все знают меня. Практически 
у всех есть мой личный номер 
телефона. Они даже могут приехать 
ко мне домой, если нужно.  
И в этом нет ничего особенного.  
Без этого сейчас никак. Сам веду 
свои соцсети. Ко мне обращаются 
даже по самым простым бытовым 
вопросам. Например, звонит 
пожилая женщина, просит прислать 
электрика – розетка греется. 
Объяснил, что ей необходимо 
сделать. Перезванивает, благодарит, 
говорит, что все сделала, как ей 
советовал, электрик не нужен, 
проблема решена, все хорошо.

  «            
Станислав ТРОФИМОВ,  
в 29 лет возглавил Ядринский 
муниципальный округ Чувашской 
Республики с населением  
более 23 тысяч жителей:

– Простота и открытость – 
залог успеха. Никогда нельзя 
дистанцироваться от людей.  
Я много хожу пешком, гуляю  
по городу, общаюсь с жителями. 
И это не только мой принцип 
работы, а посыл всей нашей 
команды. Мы должны быть  
с людьми. Когда ты искренне 
работаешь, то тебе не стыдно 
пойти к ним на встречу.  
И люди это видят, ценят, что мы 
с ними, рядом, что нет никаких 
дистанций и барьеров  
для взаимодействия.
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27 июня впервые на образовательный семинар ВАРМСУ со-
брались специалисты по информационному обеспечению 
деятельности Советов муниципальных образований страны.  
Именно они освещают деятельность муниципалитетов и со-
действуют повышению престижа муниципальной службы. 

Обсуждались принципы ведения и приемы продвижения 
телеграм-каналов советов, использование искусственного ин-
теллекта в работе с соцсетями, повышение эффективного инфор-
мационного сотрудничества с местными администрациями.  

В завершении мероприятия были подведены итоги и на-
граждены победители интернет-голосования на лучший теле-
грам-канал Совета муниципальных образований.  Дипломы 
и благодарности финалистам интернет-голосования вручила 
Сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева.

ПОБЕДИТЕЛЯМИ СТАЛИ:
• Совет муниципальных образований Забайкальского края

• Совет муниципальных образований Республики Тыва 

• Совет муниципальных образований Ханты-Мансийского  
автономного округа

• Совет муниципальных образований Московской области

• Совет муниципальных образований Чеченской Республики

• Совета муниципальных образований Республики Татарстан

• Совет муниципальных образований Республики Коми 

• Совет муниципальных образований Республики Адыгея

МЕРОПРИЯТИЯ ВАРМСУ

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ СЕМИНАР ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ ТГ-КАНАЛОВ 

  «            
Нияз АХМАДУЛЛИН,  
главный редактор журнала  
«Местное самоуправление в Татарстане»:
– Общение на профессиональные темы, 
обмен опытом позволяют посмотреть, 
какие позитивные практики есть  
у коллег. Наличие телеграм-канала 
ВАРМСУ, совместное участие в его 
работе – возможность для пресс-служб 
советов муниципальных образований 
регионов постоянно находиться  
в актуальной повестке дня. Диалог, 
который проходит как в интернет-
пространстве, так и в рамках подобных 
обучающих семинаров, повышает 
наши компетенции, профессионализм, 
а значит, продуктивность и качество 
нашей информационной работы.
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ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ СЕМИНАР ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ ТГ-КАНАЛОВ ВАРМСУ, МИНОБОРОНЫ И МЧС  
РОССИИ ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ  
КОМПЛЕКСНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ  
МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

В рамках проекта «Муниципальный диалог» гла-
ва МЧС России Александр Куренков встретил-

ся с главами муниципальных образований страны 
на международном салоне «Комплексная безопас-
ность 2024». 

В КВЦ «Патриот Экспо» вместе с руководителя-
ми муниципалитетов, учителями ОБЖ, депутатами 
Госдумы РФ, руководителями структурных подраз-
делений МЧС обсудили вопросы подготовки специ-
алистов, использования средств радиационной, 
химической и биологической защиты, технологий 
обнаружения БПЛА и др.

Впервые ВАРМСУ совместно с МЧС России в 
рамках научно-практической конференции «Без-
опасность территорий, граждан и объектов кри-
тически важной инфраструктуры» провела прак-
тическое занятие «Кризисная коммуникация» 
муниципальных команд. Психологи МЧС под руко-
водством директора Центра экстренной психологи-
ческой помощи Юлии Шойгу поделились простыми 
и эффективными приемами психологической под-
держки граждан.

МЕРОПРИЯТИЯ ВАРМСУ
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ВАРМСУ НА ВСЕРОССИЙСКОМ ФОРУМЕ «ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ –  
ОСНОВА ПРОЦВЕТАНИЯ РОССИИ» 

МЕРОПРИЯТИЯ ВАРМСУ

Одиннадцать успешных муниципальных 
практик по здоровьесбережению, реали-

зованных командами из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Нижнего Новгорода, Республики 
Башкортостан, Пензенской, Белгородской, 
Свердловской, Удмуртской, Курской областей, 
было представлено на конференции и круглом 
столе, организованным ВАРМСУ в рамках XIX 
Всероссийского форума «Здоровье нации – ос-
нова процветания России».  

Форум прошел в Гостином дворе с уча-
стием президента Лиги здоровья нации, со-
председателя оргкомитета форума, кардиохи-
рурга, академика РАН Лео Бокерии, министра 
здравоохранения РФ и сопредседателя оргко-
митета форума Михаила Мурашко, депутатов 
Государственной Думы РФ, представителей 
федеральных и региональных министерств и 
ведомств.  



ГОЛОСОВАНИЕ ЗА ОБЪЕКТЫ БЛАГОУСТРОЙСТВА  
СФОРМИРОВАЛО ВОКРУГ СЕБЯ СООБЩЕСТВО  
АКТИВНЫХ ГРАЖДАН

В Калуге прошла I Национальная премия в сфере форми-
рования комфортной городской среды. Главные награды 

вручил министр строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Ирек Файзуллин. В церемонии награждения 
приняли участие заместитель начальника Управления 
Президента Российской Федерации по внутренней поли-
тике Евгений Грачев, сопредседатели Всероссийской ассо-
циации развития местного самоуправления Ирина Гусева 
и Андрей Шевченко.

Премия – высшая награда, призванная объективно 
оценить вклад регионов, профессионального сообщества 
и экспертов в реализацию федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской среды» и в целом в сферу 
городского развития за последние пять лет.

– Я считаю, что проект «Формирование комфортной 
городской среды», который реализуется уже который год, 
достоин такой же национальной премии, как и в кинема-
тографии и других направлениях искусства. Потому что это 
действительно творчество. И здесь, в этом зале, присутству-
ют управленческие команды регионов и специалисты, ко-
торые обеспечивали развитие наших исторических поселе-
ний в рамках и конкурсной части, и в целом проекта. Более 
100 тысяч объектов появилось в нашей стране. Мы видим 
интерес и по голосованию за объекты благоустройства, ко-
торое проходит ежегодно, — сказал министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирек Файзуллин

Как отметил заместитель начальника Управления Пре-
зидента Российской Федерации по внутренней полити-
ке  Евгений Грачев, Всероссийский конкурс лучших проек-
тов создания комфортной городской среды проводится по 
поручению президента с 2018 года.

– Владимир Владимирович хорошо погружен в повест-
ку развития российских городов и всегда ставит в приори-
тет качество жизни граждан. Именно поэтому конкурс был 
продлен до 2030 года. В этом году более 17,2 миллиона чело-
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век приняли участие в онлайн-голосовании 
по выбору общественных территорий для 
благоустройства. А с момента запуска в нем 
приняло участие более 40 миллионов наших 
сограждан. Это показывает, что за достаточно 
короткий срок вокруг ФКГС сформировалось 
активное сообщество граждан, которые уча-
ствуют в создании той инфраструктуры, ат-
мосферы, в которой мы все живем, — сказал 
заместитель начальника Управления Прези-
дента Российской Федерации по внутренней 
политике Евгений Грачев.

Региональные и муниципальные управ-
ленческие команды страны стали лауреа-
тами и победителями в 18 номинациях по 
благоустройству территорий, повышению 
качества городской среды, вовлечению жи-
телей в городские проекты, информацион-
ному сопровождению, развитию малых го-
родов и исторических поселений.

Отдельные номинации были посвяще-
ны вкладу бизнес-сообществ и экспертных 
организаций. В частности, Всероссийская 
ассоциация развития местного самоуправ-
ления получила награду в номинации «За 
экспертный вклад в развитие комфортной 
городской среды в городах Российской Фе-
дерации».

Вручая награды победителям в номи-
нации «Лучший регион по взаимодействию 
с муниципальными образованиями по фор-
мированию комфортной городской среды», 
сопредседатель ВАРМСУ, член президиума 
Совета при Президенте РФ по развитию мест-
ного самоуправления Ирина Гусева сказала:

– Лучшими становятся не те проекты, 
которые придумывают и реализовывают 
ради победы. А те, которые рождаются из 
любви к малой родине и ее жителям. Ко-
торые создаются в симбиозе всех уровней 
власти – муниципальной, региональной и 
федеральной – и, конечно, с учетом запроса 
жителей. Сегодняшние победители – яркие 
примеры сочетания всех этих условий.

«МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ»  
ПРОДОЛЖАЕТСЯ В КАЛУГЕ

Обсуждается роль муниципальных команд в развитии 
малых городов, разработке мастер-планов и про-

грамм комплексного развития территорий.   
 – Участие руководителя правительства страны Ми-

хаила Владимировича Мишустина в форуме – важный 
показатель растущего внимания федерального центра 
к вопросам муниципальной повестки. От того, как раз-
виваются муниципалитеты в плане благоустройства, 
создания комфортной городской среды, повышения ту-
ристической привлекательности, зависит развитие го-
сударства в целом, – прокомментировала Ирина Гусева.
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МЕРОПРИЯТИЯ ВАРМСУ

Заместитель начальника Управления Президента 
РФ по внутренней политике Евгений Грачев,  
сопредседатели ВАРМСУ Андрей Шевченко  
и Ирина Гусева – на пленарной сессии  
«Малые  города: создавая пространство семьи»  
при участии Председателя Правительства РФ  
Михаила Мишустина
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